

## Los jóvenes sin trabajo

En este país en que el trabajo tiene una gran tradición cultural, ya no es solamente en lo económico el perjuicio que se ocasiona a los jóvenes que se encuentran en el paro continuo o intermitente.

Graves secuelas psíquicas se vislumbran ya en ellos, ante una sociedad que les repudia laboralmente o que les infravalora en unos trabajos que no son para los que se prepararon en sus años de estudios.

El daño social que se está infligiendo será de muy difícil recuperación si nuestros políticos y economistas no agudizan mucho su imaginación para no sumergir a estos y a los que todavía estudian en un pozo negro, con muy pocas posibilidades de futuro hacia el que una sociedad egoísta e implacable les dirige y abandona.

E.C.S.

**TV Philips**  
**Video Philips**  
Videojuegos Philips

ADQUIERALO EN  
**MONTSIA RADIO**

Ulldecona



**Auto - Escola PITARCH**

TRAMITACIONS I ASSEGURANCES

Plaça Caiguts, 15 - Telèfon 72 03 92

**Colaboración**

# COMARCA DEL MONTSIA

## NOTICIERO ULLDECONENSE

Segunda Epoca - Suplemento nº 98 - Revista Libre e Independiente - Septiembre de 1993 - Año XIV

### FIESTAS MAYORES DE 1.993



Virgen de la Piedad,  
Patrona de la Villa de Ulldecona



Reina de las Fiestas Mayores de 1.993,  
EDIT CASTELL GARCIA

La señorita EDIT CASTELL GARCIA, representando al prestigioso CENTRO CULTURAL RECREATIVO de la Villa, fue proclamada Reina de las Fiestas Mayores de 1.993, en Honor de la Virgen de la Piedad, Patrona de Ulldecona.

La encantadora Reina de las Fiestas ha dicho: "**Penso que en alguna cosa s'ha de tenir una mica de fe, sinó seria tot prou avorrit**", palabras muy sensatas.

Según comentarios, las próximas Fiestas Mayores pasarán sin pena ni gloria, por cuanto los tiempos actuales no están para tirar la casa por la ventana. No obstante, ¡FELICES FIESTAS!.

#### A NUESTROS QUERIDOS SUSCRIPTORES Y AMIGOS DE LA VILLA

En atención a las Fiestas Mayores de 1.993, nuestro humilde Suplemento núm. 98, se edita, como antes, en cuatro páginas, mientras les anunciamos que el próximo mes de Octubre se cobrarán los recibos de 1.000.- Ptas., correspondiente a la cuota de 1.993, incluida la Revista "MAESTRAZGO", rogándoles sean atendidos. Gracias.

# Comentario Mensual

## Delicada situación municipal

El Ayuntamiento de la Villa está pasando un mal momento, con la paralización de proyectos y mejoras municipales, quizá debido a la carencia de tesorería, pero lo peor es el endeudamiento que está sufriendo, el cual podría ocasionar graves problemas, cuyo endeudamiento desconoce el pueblo, con más impuestos fiscales, y por el desgobierno y derroche ocasionado en los últimos años.

La administración municipal es sagrada y debe tratarse con pulcritud y honestidad, evitando las corruptelas que los cabecillas de la política imperante están cometiendo. Así no se puede ni se debe gobernar un pueblo.

## Nuevo Centro para ciertos jubilados

La anunciada inversión de unos 30 millones de pesetas, para construir un NUEVO CENTRO DE DIA, para algunos jubilados, carece de sentido común, por cuanto ya existe un magnífico ESPLAI en la Villa, el cual reúne todas las condiciones óptimas para la GENT GRAN, sin costar dinero al pueblo. Por consiguiente, es absurdo y provocativo que el Ayuntamiento tenga que ceder unos terrenos de gran valor eco-

nómico para construir otro CENTRO DE DIA, cuando lo que realmente falta y se necesita en la Villa es una RESIDENCIA ASISTIDA para todos los jubilados, hombres, mujeres, que, desgraciadamente, no disponen de medios para subsistir, ni un hogar en donde cobijarse. Esta es la obra que reclaman los jubilados y el pueblo en general.

Hace días se comentó que, la Junta Directiva del ESPLAI metió la pata cuando se prestó al juego socialista con la colaboración de su "orquestra", en un mitin político con olor a rosa, pues el ESPLAI debe estar al margen de ciertos compromisos partidistas y de monsergas políticas.

## Algo vergonzoso

Los peatones y los conductores de vehículos dicen que el tramo del camino vecinal que va desde la Avda. Salomón a la carretera de Godall, se encuentra en un estado deplorable y vergonzoso, por la cantidad de baches que no permiten transitar por el mismo. Algo, según dicen, que no tiene precedente y que la gente está indignada, mientras el Ayuntamiento hace caso omiso.

Por otra parte, es inconcebible que después de tantos años el Ayuntamiento socialista haya sido incapaz de continuar la Avda. Salomón hasta la carretera de Godall, urbanizando tal zona, cuyas propiedades están bastante abandonadas. Si mal no recordamos hace la friolera de unos 25 años cuando se proyectó la urbanización de la

NUEVA ULLDECONA, y se trazaron las Avenidas de Salomón y la denominada Constitución, así como todas las nuevas calles hasta el grupo escolar, incluido el nuevo Mercado Público, en condiciones muy beneficiosas para el pueblo y propietarios de las fincas afectadas, con el compromiso de seguir urbanizando toda la zona hasta la carretera de Godall, pero los Ayuntamientos siguientes han sido incapaces de realizar tal urbanización, para completar la gran obra de la NUEVA ULLDECONA.

## NECROLOGICA

### MURIO DOÑA PEPITA PERSIVA DE CRISOGONO

Tras una larga y penosa enfermedad, sufrida con verdadera resignación cristiana, ha muerto Doña Pepita, esposa de nuestro querido Don Vicente Crisógono Llopis, excelente profesor y Director que fue del Colegio Ramón y Cajal de Ulldecona, y madre de Don Vicente Crisógono Persiva, Director de "LA CAIXA", de la Villa. Doña Pepita era una mujer excepcional, dulce y bondadosa, la cual gozaba de las mayores simpatías y cariño, siempre unida a su querido esposo Don Vicente, a su hijo y hermana. Con verdadero dolor damos esta triste noticia, mientras testimoniamos nuestra condolencia a Don Vicente, hijo, nieto, hija política, hermana y demás familiares, sin olvidar a sus inseparables amigas, rogando oraciones por el eterno descanso de nuestra inolvidable Doña Pepita Persiva de Crisógono.

# ELS FETS D'OCTUBRE DE 1.934

## CARTA ABIERTA A DON FRANCISCO ITARTE I VERICAT

Muy señor mío:

Ocurre a quienes sin ser profesionales nos distraemos con la pluma que a veces decimos lo contrario de lo que queremos afirmar y tal es la impresión que saco de la lectura ingenua de su escrito que aparece en el "BOLETIN RAÏLS" de la Villa. Y es una pena que así sea porque teniendo usted acceso al Archivo Municipal y tras haber desempolvado 123 documentos de lo sucedido en Ulldecona en Octubre de 1.934, la conclusión que usted infiere es de lo más aberrante. Con razón dice usted que en todo trabajo histórico hay dos partes: la objetiva y la subjetiva y más razón le asiste todavía cuando en un arranque de sinceridad dice que sus cuartillas han podido teñirse "de visión personal y subjetiva". Pues si es así apaga y vámonos, porque la Historia está para explicarla como fue, o si no, no se escribe. Pero usted esto no se lo cree porque lo que ha hecho es un trabajo concienzudo, que para eso fue al Archivo y husmeó 123 papeles. Y además para respaldar su tesis recurre a una autoridad tortosina: Marcelino Domingo. ¿Y quien fue este personaje tan sagaz que al referirse a la Revolución de Asturias y al Golpe de Estado de Companys dictaminó que su estallido fue provocado por la CEDA?. Don Marcelino fue masón, maestro nacional que revolucionó a sus discípulos, fue Ministro y Embajador en Rusia, correspondiéndole el triste honor de levantar acta de las 400 toneladas de oro usurpadas por el dictador Stalin.

Pero lo que yo deseo dejar sentado señor Itarte, es que la convulsión de 1.934 (seis de octubre), no crispó ni dividió a Ulldecona, como usted dice en dos bandos irreconciliables, ni que a partir de esa fecha se afilaran los cuchillos. En Ulldecona hubo siempre "Las dretas y las esquerras". Hasta las Bandas de Música estaban politizadas: Republicana era la de Torres y la de Pep l'Hereu de izquierdas. Incluso las chicas de buen ver que iban al Orfeo sentían este hormiguillo. Las de Alfara, la Lluïsa la Sistellera, la Duarda, etc., etc. Pero todo el pueblo por un igual eran gentes sin rencores, ni cuentas que ajustar. Y esto ya desde mucho antes de octubre. Y sus legajos lo reconocen cuando al acercarse la Revolución del 34, el Capitán Escofet de la Generalitat ofreció armas a la población de Ulldecona que no fueron aceptadas. Los hechos escuetos que usted nos cuenta son que Lluís Muñoz y el Pescater interceptaron las líneas telegráficas del tren; que un grupo de mujeres y niños obligaron a apagar las calderas de dos trenes y que se colocó un cartucho de dinamita en el puente del Cenia. También esta fecha tan sonada, Sansano por mote "Fiera", asumió la responsabilidad municipal, destituyendo a la mayoría del Ayuntamiento e izando acto seguido la bandera estrellada. Y según usted ya no hay más excesos, como no sea la suspensión de los servicios ferroviarios, mandando a casa al personal quien se llevó consigo el auricular y un metro de cordón!. Mientras tanto Companys y Dencás desgañitábanse desde la radio, convocando a toda Cataluña a las Armas, pero en Ulldecona no se disparó ni un tiro. Y amaneció el día 7 y la tortilla cambió. Vino la Guardia Civil. Descolgó la bandera de la Estrella y de nuevo el Alcalde Rius (Colero) anunció en un telegrama: "Restablecida la normalidad absoluta sin que se haya registrado incidente alguno..." ¿Y que pasó este mismo día?. Pues que el Capitán General Batet decretaba el Estado de Guerra en toda la Provincia y esto ya se sabe lo que implica. Es de suponer que en todo conato revolucionario haya el pertinente Comité del que usted y sus papeles omiten cándidamente los nombres que tienen que rendir cuentas. Y ahora es cuando entra en juego su subjetividad señor Itarte ya que al alimón con un tal Campos i Terré, manifiestan que "una vez sofocado la revuelta se organizó la represión por los caciques, bastando con señalar a alguien con el dedo para que la fuerza pública lo llevara a las bodegas de tres barcos..." Es incomprensible señor Itarte una vez más, que usted no se percate que una Huelga General en toda España, una Revolución y un golpe de Estado en Cataluña, vayan a ser eliminados en base de paños calientes. Son los Consejeros de Guerra y no los vecinos, quien cortan por lo sano. Pero sigamos con sus documentos trasnochados y las jeremiadas de Campos y Terré y un tal Pujadas que dice fueron 4.000 los detenidos y encerrados en las bodegas. ¿Cuántos de éstos fueron de Ulldecona?. Según usted solo nueve y que son, para abreviar, por apodos: El Asbarter, lo Niño, Fulla, Tomás Lluís, Tamboret, Bajoca, Lo Baratero y Modesto: Se cesó al Jefe del Somatén, al Juez, al Fiscal, al Delegado de Orden Público a Joaquín Mora y a lo Bollo. Un grupo de la Lliga Catalana exigió la dimisión del vigilante de noche, del aguacil, del basurero, así como del cajero Pons i Montrons. Más tarde se amonestó a los tres serenos de la Villa por negligencia al pasarles desapercibida la fijación de un pasquín contra la pena de muerte. Pues de toda esta película se infiere señor Itarte que no hubo torturas, no paseos, ni saqueos. Y en contraste con todo esto constituyéndose usted en agorero siniestro vaticina como en una tragedia griega la reacción visceral de los bloques irreconciliables condenados a enfrentarse. (léase en RAÏLS la página 38. Conclusiones).

Los consejos señor Itarte, si no se piden no han de darse, pero permítame que le sugiera que si alguna vez vuelve al Archivo con el propósito de desempolvar los legajos del fatídico Julio de 1.936, sea cauto al enjuiciarlos; las aguas turbias vienen de más lejos. No vaya a ser que al actuar con candidez destape usted una nueva Caja de Pandora.

Respetuosamente,  
MANUEL LÓPEZ GALARZA

## La morosidad de la gran banca crece el 71% y se eleva a 221.000 millones

La dureza de la crisis en el primer semestre de este año ha disparado los créditos impagados